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поздравляем!
завтра – день работника автомобильного транспорта

подписка-2017

УвАжАемые читАтели!
Идёт подписка на районную газету «Заводоуковские вести» на 

I полугодие 2017 года. Стоимость комплекта на 6 месяцев – 466 
рублей 2 копейки. Оформить подписку можно во всех отделениях 
Почты России и в отделе продаж газеты (переулок Элеваторный, 6).

• трудно бывает порой войти в городской автобус в часы пик на некоторых остановках. 
Потом до обеда наступает некоторое затишье. исключение – остановки 

«Больница» и «железнодорожный вокзал», где людской поток не иссякает.

Управление Федеральной на-
логовой службы России по Тю-
менской области напоминает, что 
в этом году налог на землю, иму-
щество и транспорт необходимо 
оплатить не позднее 1 декабря. 

Самый удобный способ оплаты 
налогов –  интернет-сервис «Лич-
ный кабинет налогоплательщика».

Дарья ПетренкО, 
пресс-секретарь УФНС России 

по Тюменской области

не проспи срок!
Владеете квартирой, машиной или земельным участком? 
Не забудьте о налоге за них.

Продуктивность коров в хозяй-
ствах округа падает. В начале 
сентября от бурёнок получали в 
среднем по 19 килограммов мо-
лока в сутки, сегодня – не более 
18,2 килограмма. Наибольшее 
падение надоев допустили пер-
шинские, новозаимские и шеста-
ковские животноводы – от 1,2 до 
1,8 килограмма. В то же время 

лыбаевцы сумели поднять суточ-
ную продуктивность животных на 
1,8 килограмма, а падунцы, лес-
новцы и боровинцы удерживают 
надои на одном уровне – 21, 19,8 
и 23,8 килограмма соответствен-
но. Причина, по мнению специ-
алистов, кроется в основном в 
ненадлежащей кормовой базе.

Борис СОкОлОв  

Плохо кормим?
Два месяца назад животноводы округа надаивали в сутки  
96 тонн молока (на шесть тонн меньше запланированного),  
27 октября заводоуковцы отправили на переработку 93,6 
тонны молока, и это вновь меньше намеченного.

УвАжАемые рАБОтники и ветерАны АвтОмОБильнОгО 
и гОрОДСкОгО ПАССАжирСкОгО трАнСПОртА!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Развитие экономики региона невозможно представить без надёжной рабо-

ты автотранспорта, который ежегодно только в Тюменской области перево зит 
миллионы тонн грузов и сотни тысяч пассажиров. Интенсивность перевозок, 
пассажиропоток и грузооборот постоянно растут. 

По данным статистики, каждый второй житель области имеет машину. 
Высокий темп автомобилизации и загруженность дорог налагают на води-
телей большую ответственность, требуют высочайшего мастерства, терпе-
ния и внимания. 

Этот праздник также отмечают все работники автотранспортных предпри-
ятий, которые обеспечивают бесперебойную работу и исправность автома-
шин, а значит, и безопасность на дорогах.

Благодарю  сотрудников автомобильного и городского пассажирского транс-
порта региона за добросовестный труд, верность выбранному делу, профес-
сионализм. Особую  признательность выражаю ветеранам, внёсшим весо-
мый вклад в поступательное развитие Тюменской области.

Желаю всем доброго пути,  здоровья и благополучия! 
владимир ЯкУшев,

 губернатор области                                                

УвАжАемые рАБОтники и ветерАны 
АвтОмОБильнОгО трАнСПОртА!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником! До-
роги соединяют нас с родными и близкими. Прочно связав свою жизнь с ав-
тотранспортом, вы поддерживаете рабочий ритм жизнедеятельности не толь-
ко Заводоуковского округа.

Примите самые тёплые слова благодарности за ваш добросовестный труд, 
за вклад в развитие нашей территории. Особая признательность и низкий по-
клон ветеранам, которые вкладывали свои мастерство, силу и энергию в ста-
новление отрасли, в воспитание поколений профессионалов.

Поздравляю и всех автолюбителей, для кого автомобиль стал неотъем-
лемой частью нашей повседневной жизни.

Желаю всем автомобилистам безаварийного движения и безопасных до-
рог! Крепкого здоровья вам, счастья и семейного благополучия! 

Александр АнОхин,
глава городского округа                                        

УвАжАемые рАБОтники и ветерАны АвтОмОБильнОй ОтрАСли! 
От имени депутатов думы городского округа поздравляю вас с Днём ра-

ботников автомобильного транспорта! 
От вашего профессионализма, ответственности, организации качествен-

ных перевозок, слаженной и безаварийной работы автотранспортной инфра-
структуры зависит функционирование всех сфер жизнедеятельности город-
ского округа. Успешное развитие отрасли является залогом надёжной рабо-
ты всех отраслей экономики и социальной сферы нашей территории. При-
мите пожелания крепкого здоровья, счастья и благополучия!

николай ПлОСкОв, 
председатель думы городского округа

Идёт по городу 
автобус …

Всё большее количество жителей округа 
на работу и по другим делам добирается 
на личном автомобиле, но немалая часть 
селян и горожан по-прежнему утром и ве-
чером устремляется на ближайшие авто-
бусные остановки.

В преддверии Дня работника автомобильного 
и городского пассажирского транспорта о повсед-
невной жизни водителей и ремонтников, инжене-
ров и бухгалтеров, кондукторов и механиков рас-
сказал Юрий Медведев, руководитель ЗАО «Ав-
томобилист». Трудовой стаж Юрия Александро-
вича на этом предприятии более 40 лет.

– Если сравнить поездку в автобусе сегодня 
и аналогичную 30 лет тому назад, то нынешняя 
услуга по перевозке, представляемая ЗАО «Ав-
томобилист», в разы качественнее. Изменился 
парк техники, перевозящей пассажиров. Автобу-
сы теперь вместительные и комфортабельные, в 
них стало теплее и бесшумнее. Остановки объ-
являются автоматически через спутниковую си-
стему слежения ГЛОНАСС. Через космос же кон-
тролируется и график движения. 

Оплатить поездку в автобусе можно кондук-
тору, как и раньше, монетами или бумажными 
купюрами, а можно рассчитаться специальны-
ми пластиковыми карточками через терминал. 
Удобно и пассажиру, избавленному от поиска по 
карманам необходимой денежки, проще и бы-
стрее кондуктору автобуса: количество оплачен-
ных поездок (а значит, и выручку) быстро сосчи-
тает компьютер. Ветераны труда и все пенсио-
неры в пределах округа при предъявлении пер-
сональных карточек ездят в автобусах бесплат-
но, их поездки оплачивает бюджет. 

Бюджетная составляющая в доходах «Авто-
мобилиста» играет немаловажную роль: пред-
приятию по причине убыточности пришлось от-
казаться от грузовых перевозок и полностью со-
средоточиться на перевозках пассажирских. Их 
обеспечивают сегодня 58 автобусов. Количество 

маршрутов время от времени меняется. Не так 
давно, например, появился новый, № 6 – от же-
лезнодорожного вокзала до санатория «Ингала».

Из 240 работников «Автомобилиста» – 101 че-
ловек трудится на предприятии свыше десяти 
лет, 35 – свыше 20, 12 человек свыше 30, и у тро-
их  стаж перевалил за сорок лет. Больше полови-
ны работников автопредприятия составляют ко-
стяк коллектива, хотя есть и молодые, кто прихо-
дит и уходит, ищет где лучше, хотя условия рабо-
ты у водителей, и не только у них, здесь созданы 
приличные.  На службе у спецов сложная диагно-
стическая аппаратура, станки и инструменты, по-
могающие в безотказной работе подвижного соста-
ва. А высококлассные специалисты умеют рабо-
тать на сложных диагностических центрах. Узко-
профильные специалисты – электрики и мотори-
сты, слесари, сварщики и станочники восстанав-
ливают современные автобусы, всё чаще прово-
дя диагностику различных узлов только через ком-
пьютер. Самому водителю уже не сделать каче-
ственный ремонт своими силами. А автобусы на 
линию всегда выходят исправными.

Бывало, что на предприятии в разные годы ра-
ботали целыми династиями. Так, заместителем 
генерального директора ЗАО «Автомобилист» 
по безопасности дорожного движения и эксплу-
атации работает Сергей Бертрам. Его отец, Да-
выд Давыдович, ушёл на заслуженный отдых в 
возрасте 68 лет, отработав здесь полвека. А его 
дядя, Яков Давыдович, руководил предприяти-
ем 17 лет. Есть и династии Ивановых, Егоровых. 

Сколько километров исколесили заводоуков-
ские автобусники, сколько пассажиров перевез-
ли, не скажет точно никто. Но каждый день, на-
чиная с четырёх часов утра, дежурный автобус 
в любую погоду, в праздник, выходной или буд-
ни вновь и вновь собирает водителей и кондук-
торов, чтобы автобусы вовремя вышли на марш-
руты, а заводоуковцы смогли успеть на работу.

Александр ПОнОмАрёв
Фото автора
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• ветврач евгений Фёдоров со школы увлекается волейболом, 
имеет второй разряд. Сегодня он играет в составе команды 

одной  из компьютерных компаний города.

максим Панфилов, рабочий, 
г. Заводоуковск:

– К сожалению, объективного 
ответа дать не могу: мне не до-
велось стать комсомольцем. Я из 
того поколения, кому в последний 
раз повязали пионерский галстук. 

Анастасия ипатьева, старше-
классница  школы № 1, г. Заво-
доуковск:

– Альтернатива комсомолу 
есть. Сегодня в стране и в на-
шем городском округе в част-
ности действуют волонтёрские 
организации, куда могут влить-
ся все желающие от 14 до 30 
лет. Кроме этого, есть Всерос-
сийская общественно-полити-
ческая молодёжная организация 
партии «Единая Россия» «Моло-
дая гвардия», членом которой 
я стала совсем недавно. Вме-
сте с её активистами участвую 
в социально значимых проек-

тах. Так, сейчас мы готовимся ко 
Дню народного единства: плани-
руем пойти в школы округа, что-
бы рассказать ребятам об исто-
рии праздника.

Алексей Пахомов, служащий, 
г. Заводоуковск:

– Наткнулся как-то в Интернете 
на интервью бывшего первого се-
кретаря ЦК ВЛКСМ Виктора Ми-
роненко. Он сказал, что сегодня 
в России множество молодёжных 
организаций и это хорошо, пото-
му что сегодняшнее общество не 
нуждается в одной-единствен-
ной. Однако что-то сопостави-
мое с комсомолом по масштабу 
или идеологии пока и близко не 
появилось. И я с ним согласен.     

надежда шаф, пенсионерка, 
с. Сосновка:

– В годы моей молодости, когда 
каждый стремился попасть в ком-
сомол, а после с гордостью носил 

на груди значок, я и представить не 
могла жизни без этого молодёжно-
го союза. Сегодня из новостей слы-
шу, что в стране, в области, в нашем 
округе есть и работают различные 
молодёжные организации. Только 
конкретных действий я лично не ви-
жу. Думаю, наш комсомол уже ни-
чем не заменить.  

ирина гилёва, пенсионерка, 
с. тумашово:

– Не думаю, а очень хоте-
лось бы. Современная моло-
дёжь должна быть организова-
на, заниматься конкретным де-
лом, а не за компьютером си-
деть всё свободное время. Счи-
таю, той мощной организации, 
как комсомол, уже и не будет. К 
сожалению, сегодня очень мало 
парней и девушек, готовых ра-
ботать на общественных нача-
лах, или как мы раньше говори-
ли, за идею.  

валерий кузнецов, пенсио-
нер, г. Заводоуковск:

– Комсомол соответствовал ду-
ху прошлого времени. Иным бы-
ло и поколение, и воспитание, и 
образование, и политика, и нрав-
ственные ценности. Сейчас едва 
ли не с трёх лет детишки черпа-
ют информацию из Интернета, с 
экрана телевизора ушатами льёт-
ся грязь, навязываются вредные 
стандарты поведения человеку. 
Наверное, какая-то обществен-
ная организация вроде комсомо-
ла не будет лишней, но воспиты-
вать ребёнка в первую очередь 
должны родители и школа.

леонид конищев, мастер пи-
томника Заводоуковского фи-
лиала тюменской авиабазы:

– Сегодня замены комсомолу 
просто нет, а подобная организа-
ция для молодых людей нужна. 
Коммунистический союз помогал 

молодёжи организоваться на до-
брые дела, ставил правильные 
цели и задачи и в принципе пло-
хому не учил. Стыдно было, что-
бы кто-то из взрослых увидел то-
го же школьника, покуривающего 
или, не дай бог, выпивающего, или 
сквернословящего. А что сейчас?

ирина логинова, работаю-
щая пенсионерка, г. Заводо-
уковск:

– Конечно, подобной организа-
ции в наше время не хватает. Мо-
лодёжи не на кого равняться, да 
и ценности сегодня другие.   На-
слышана, что сегодня есть моло-
дёжные организации вроде «Мо-
лодой гвардии» и так называемо-
го «волонтёрского движения». На 
мой взгляд, это лишь слабое по-
добие объединения советской 
молодёжи. Нет в них важной со-
ставляющей – преемственности 
традиций. 

Есть ли сегодня альтернатива комсомолу?

Молодёжный 
проспект

Евгения Фёдорова, ветврача 
Новозаимского свинокомплек-
са, коллеги считают хорошим 
специалистом, хоть и работа-
ет он недавно.

Вырос  Евгений в семье военных, 
но служба его никогда не интере-
совала. После школы подал доку-
менты в Тюменский аграрный уни-
верситет и выучился на ветврача. 

Учебную практику после третье-
го и четвёртого курсов он проходил 
на свинокомплексе «Согласие». 
Подрабатывал здесь и в летние 
каникулы. А когда студент получил 
диплом, то пришёл в «Согласие» на 
постоянную работу. И уже четвёр-
тый год молодой специалист при-
обретает здесь бесценный опыт. 
Главное, что дело, которым зани-
мается, ему по душе. 

Каждое утро ветврача начинает-
ся с обхода своих подопечных, а их 
ни много ни мало 15 тысяч (вместе 
с Е. Фёдоровым трудятся ещё два 
ветврача, несколько ветоперато-
ров и зоотехников). Во время ос-
мотра он выявляет больных жи-
вотных, назначает лечение. Одна-

ко большую часть времени ветери-
нар занят профилактикой заболе-
вания свиней. 

– Ещё на первом курсе препода-
ватель патологической физиологии 
сказал нам, что доктор лечит чело-
века, а ветеринарный врач – чело-
вечество. Значит, от моей работы 
зависит здоровье сотен, а то и ты-
сяч людей, – говорит Евгений. – На 
ферме важно не допустить ни мас-
сового заболевания животных, ни 
тем более гибели, поэтому главное 
в нашем деле – вакцинация. 

Молодому ветврачу сельская 
жизнь нравится, потому планирует 
перебраться в село на жительство 
(пока же на работу он ездит из горо-
да). В прошлом году Евгений подал 
документы на участие в программе 
по обеспечению жильём сельских 
специалистов, а нынче уже полу-
чил денежный сертификат. Моло-
дой ветврач планирует построить 
большой дом. Уже и земельный 
участок рядом с предприятием ку-
пил, до первого снега залил фун-
дамент. Говорит,  осталось свадь-
бу сыграть да корни пустить в Но-
вой Заимке. Но всему своё время.   

За десятилетнюю историю областной воен-
но-спортивной тактической игры «Суворов-
ский натиск» заводоуковские парни впервые 
– в числе лучших!

По легенде нынешней игры курсанты специализи-
рованных групп добровольной подготовки к военной 
службе оказывали медпомощь лётчикам сбитого са-
молёта, проникали на охраняемую территорию про-
тивника и уничтожали материальную часть, штурмо-
вали захваченное здание и освобождали заложника, 
искали снайпера, метали гранаты и переправлялись 
через овраг по натянутым верёвкам…

В соревнованиях участвовали 17 команд курсан-
тов. Честь городского округа защищали ребята из 
группы «Патриот» первой городской школы. Эти два 
дня, проведённые в полевых условиях, ребята не за-
будут никогда. Осенний снежок и холод только под-
бадривали старшеклассников.

Этапов, на которых курсанты могли проверить силу, 
выносливость, показать смекалку, в игре было предо-
статочно. К примеру, за 10 минут ребятам нужно бы-
ло так замаскироваться, чтобы на расстоянии 50 ме-
тров их не увидел предполагаемый противник. Не-
простым испытанием оказалось для нашей коман-

ды ночное ориентирование. По словам руководите-
ля «Патриота» учителя физвоспитания школы №1 
Виктора Можегова, практических навыков у ребят не 
было, работали они только с картами. Суть задания 
состояла в том, что команда на время должна была 
преодолеть дистанцию и найти на местности флаги, 
обозначенные на карте. Добавим к этому, что ориен-
тирование заводоуковцам выпало по жеребьёвке на 
пять часов утра. Но ребята, используя спецприборы 
и карту, справились с заданием неплохо.

Испытания на выносливость и психологическую 
устойчивость наши курсанты выдержали отлично. Так, 
парням нужно было на трёх резиновых лодках доста-
вить на противоположный берег «боеприпасы». Одна 
лодка из-за ветра никак не могла доплыть, тогда ка-
дет Эдмонд Асоян прыгнул в ледяную воду и помог 
товарищам. 

...Соревнования позади. Заводоуковские курсан-
ты из «Патриота» заняли второе место и получи-
ли честно заслуженные кубок, диплом и подарки.

По мнению старшеклассников, участие в «Суво-
ровском натиске» показало уровень их подготов-
ки. В игре они приобрели бесценный опыт, кото-
рый обязательно пригодится одним при поступле-
нии в военные вузы, другим – для службы в армии.  

выбирает село 
на жительство

армейская закалка

по суворовским заветам

Сегодня заводоуковские рэп-исполнители 
Максим Кураев и Александр Зенгер работа-
ют над своим новым альбомом, в который 
войдут 15 их песен. 

С Максимом наши читатели уже знакомы: три го-
да назад мы рассказывали о его увлечении. Вме-
сте с Александром он организовал группу «Си-
бирский клан».

Тексты песен они пишут сами. В копилке Саши 
уже полсотни готовых композиций, у Максима – 
вдвое больше. Тематика самая разная: любовь, 
друзья, повседневные проблемы... Ещё недавно 
музыку сочиняли сами (компьютерные програм-
мы помогали воспроизвести любой музыкальный 
инструмент), а в последнее время ребята покупа-
ют готовые мелодии. Дома в своей комнате Мак-
сим оборудовал импровизированную звукозаписы-
вающую студию. Кроме того, рэперы снимают кли-
пы на некоторые свои песни. Придумывают сюжет, 
пишут сценарий. Зачастую друзья выступают в ро-
ли актёров. Познакомиться с заводоуковской рэп-
группой можно в социальных сетях и на Ютубе.

 «Сибирский клан» несколько лет был постоян-
ным конкурсантом различных фестивалей хип-хоп 
культур городов юга области, неоднократно побеж-
дал в них. Сегодня парни на фестивалях уже за-
нимают места в жюри и оценивают творчество но-
вых участников. А, если и исполняют рэп на сце-
не, то вне конкурса.

Максим и Александр тесно сотрудничают с руко-
водителем общественной организации «Молодая 
гвардия» Ольгой Фишер, вместе регулярно орга-
низуя и проводя в городе рэп-фестивали. К слову, 

на одном из них участники «Сибирского клана» по-
знакомились с двумя начинающими заводоуковски-
ми рэперами, которым помогают с текстами и му-
зыкой. Уже несколько раз ребята устраивали со-
вместные выступления.

в ритме рэпа

а вам слабо?

• Песня-речитатив «Близким по духу»
максима кураева и Александра Зенгера 
(слева направо) из «Сибирского клана» 

за сутки в социальной сети набрала 
полторы сотни «лайков».

материалы подготовила Алла егОрычевА
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домашние питомцы

Субботний вечер

знаете ли вы, что...

30 октября – день памяти жертв политических репрессий

рецептик

говорим правильно

• в годы войны в Омскую область прибыло 27  тысяч калмыков. Большая их часть 
оказалась в северных округах современной тюменской области. калмыцких ребятишек 

также разместили в детдоме № 99 на тропинском участке Заводоуковского леспромхоза.

«кАрнАвАл»
Сюжет фильма – история о 

провинциалке, пытающейся най-
ти счастье в столице, о вечных, 

как мир, иллюзиях и о расставании с ними. Премье-
ра музыкальной комедии состоялась 5 июня 1982 года. 

«Карнавал» стал одним из лидеров советского кино-
проката, заняв 9 место. В 1982 году ленту посмотрели 
более 30 миллионов человек. В том же году Ирина Му-
равьёва была признана лучшей актрисой года по резуль-
татам опроса читателей журнала «Советский экран».

Интересные факты о фильме: 
– героине Ирины Муравьёвой по сценарию было око-

ло 18 лет, актрисе же на момент начала съёмок испол-
нилось 32 года.

– В «Карнавале» Ирине Муравьёвой по требованию 
режиссёра Татьяны Лиозновой необходимо было на-
учиться кататься на роликовых коньках. 

– Несмотря на то, что Ирина Муравьёва прекрасно по-
ёт, вокальные партии в фильме исполнила Жанна Рож-
дественская. 

http://www.vokrug.tv/product/show/karnaval/

домогаться: кого? чего?
«Домогаться», по Толковому словарю под редакцией Н. 

Шведовой, – это «с излишней настойчивостью стараться по-
лучить что-то; добиваться чего-то». Домогаться можно чего-то 
(чьего-то согласия, чьего-то расположения или чьей-то любви) 
или кого-то. Сейчас это глагол исключительно несовершенно-
го вида (что делать? – домогаться), с возвратной частицей -ся.

Кстати, во времена В. Даля, в XIX веке, вопрос «Домога-
ешь ли?» был обычным. «Домогать» значило «одолевать, 
осиливать». «Домогаешь ли? Каково домогаешь?» – так 
спрашивали о здоровье, самочувствии. Поэтому было когда-
то не только слово «домогательство», известное нам, но и 
«домоганье». Было прилагательное «домогательный» и су-
ществительное «домогатель». Теперь остались только гла-
гол «домогаться» и существительные «домогательство» и 
«недомогание». С «недомоганием» всё понятно, это плохое 
самочувствие. А домогательством, как вы знаете, называют 
поведение, нарушающее неприкосновенность частной жиз-
ни человека, причиняющее неудобство или вред. 

Так вот, возвращаясь к глаголу: «домогаться» можно 
только кого-то или чего-то. У тех, кто считает, что домо-
гаться можно «к кому-то», явно смешались два слова: 
«домогаться» и «приставать». Пристают – к кому-то, но 
домогаются кого-то. И никаких «домогаться до»!

https://rg.ru/2016/10/20/marina-koroleva-nikakih-
domogatsia-do.html

30 октября 1888 года в американском штате Массачу-
сетсе изобретатель Джон Лауд запатентовал первую в ми-
ре шариковую ручку. Конструкция шариковой ручки Джо-
на Лауда очень сильно напоминает современные шари-
ковые дезодоранты. Толстый стержень шариковой руч-
ки пропускал чернила к вращающемуся шарику, остав-
ляя, тем самым следы на бумаге. Для шариковой ручки 
использовались специальные чернила, они были более 
вязкие, чем те, что подходили к перьевым ручкам. Такая 
особенность первых шариковых ручек заинтересовала 
многих предприимчивых граждан, и вскоре уникальное 
изобретение со стремительной скоростью распространи-
лось в Америке, постепенно покоряя всё больше поклон-
ников удобных ручек. 

Но изобретение Д.Лауда всё-таки имело свои недо-
статки. Так, шариковая ручка начинала протекать в жар-
кую погоду из-за того, что чернила немного подтаивали 
и становились жидкими, а зимой совсем отказывалась 
писать, потому что чернила замерзали. Сегодня шари-
ковые ручки – неотъемлемая часть нашей жизни.

http://ya-uznayu.ru/izobreteniya/kto-izobrul-pervyu-
sharikovyu-rychky.html

Шариковая ручка

что нужно: 0,5 стакана яблочного сока, два стакана 
сахара, две столовых ложки цедры лимона, 20 граммов 
желатина, 100 миллилитров воды. 

что делать: желатин залейте соком и оставьте набухать. 
На тёрке натрите цедру лимона. В кастрюльку насыпьте са-
хар и залейте его водой. Добавьте цедру лимона. Поставь-
те кастрюльку на медленный огонь и постоянно помеши-
вайте, пока сахар не растворится. Затем снимите кастрю-
лю с огня и добавьте набухший желатин. Тщательно пере-
мешайте, чтобы все комочки растворились. Процедите че-
рез сито цедру. Переложите в формы и охладите. Перед по-
дачей нарежьте и обваляйте в сахаре или сахарной пудре.

Яблочный мармелад

доктор 
Мурка

Катание на лошадях, ку-
пание с дельфинами и 
даже мурлыкающая на 
коленях кошка – всё это 
может вылечить, увере-
ны учёные.

ЗАщищАют 
От Аллергии

Европейское научное об-
щество выступило с неожи-
данным заявлением: прожи-
вание в одной квартире с до-
машними животными резко 
повышает иммунитет на всю 
оставшуюся жизнь. В иссле-
довании принимали участие 
граждане в возрасте от 26 до 
54 лет. Каждого спросили про 
наличие домашних животных 
раньше и сейчас, а затем был 
проверен их иммунный ста-
тус. Оказалось, что у тех, кто 
имел собаку в детстве или жи-
вёт с ней сейчас, риск разви-
тия аллергии на 57% мень-
ше, чем у «одиноких» испы-
туемых. Также на 54% сни-
жался риск возникновения 
астмы. Как выяснилось, та-
кую тренировку иммунитета 
обеспечивает постоянный 
контакт с разнообразными 
микробами, которые сопро-
вождают животных.

СтАвЯт ДиАгнОЗы
В продвинутых медучреж-

дениях всё активнее исполь-
зуют собак для выявления он-
кологических заболеваний. 
Оказывается, нюх хорошо на-
тренированной собаки позво-
ляет безошибочно поставить 
диагноз даже на начальной 
стадии рака. Чем и пользу-
ются медики во многих стра-
нах. Сперва собачка поню-
хает, а уж после неё диагноз 
подтвердят соответствующи-
ми анализами.

УСПОкАивАют нервы
Как утверждают учёные, 

птичье пение лучше всяких 
лекарств помогает при выхо-
де из стрессовых состояний. 
Прогулялся по лесу, где одно-
временно кукует кукушка и 
выводят трели разные другие 
птицы, – и ты уже здоров как 
бык. В этом уверены совре-
менные медики, и это, кста-
ти, знали ещё в Древней Ин-
дии, где лекари активно про-
писывали «птицетерапию».

ПОмОгАют 
выСПАтьСЯ

Те, кто пускает в кровать 
домашнего питомца, гораздо 
лучше высыпаются. Причём 
это не зависит от того, одинок 
человек или имеет супруга, с 
которым делит спальню. Ис-
следование Центра медици-
ны сна клиники Мейо (США) 
доказало: более 40% пациен-
тов именно таким способом 
сумели победить бессонницу.

ПреДОтврАщАют 
инФАркты

Кошки уменьшают послед-
ствия гипертонии и могут пре-
дотвратить её частое послед-
ствие – инфаркт. Зачастую 
повышенное давление зави-
сит от психологического со-
стояния человека. Взаимо-
действие с кошкой улучша-
ет настроение и защищает от 
чувства страха. А это прямой 
путь к снижению, нормализа-
ции артериального давления.

«АиФ»

 Сегодня о калмыцком детском доме, 
располагавшемся в годы войны близ 
Заводоуковска, не вспомнят даже ста-
рожилы, но  факты – вещь упрямая: 
сведения о детдоме  хранятся в ар-
хивах Омска, Тюмени и Ялуторовска.   

В конце декабря 1943 года вышел Указ 
Президиума Верховного Совета СССР о 
ликвидации Калмыцкой АССР, а на следу-
ющий день  – Постановление Совета Народ-
ных Комиссаров  «О выселении калмыков, 
проживающих в Калмыцкой АССР». Тыся-
чи женщин, стариков и детей были сосла-
ны за Урал. 

 Когда на очередном заседании бюро 
Омского обкома ВКП(б) 14 января 1944 
года докладчик заявил, что «на днях 
прибыл без предупреждения калмыц-
кий детдом», было принято решение от-
править его на участок третьего кордо-
на около станции Заводоуковской. Из ар-
хивных справок следует, что взрослых, 
сопровождавших маленьких калмыков, 
поселили в один барак. Те, кому места 
не досталось, самостоятельно рыли в 
мёрзлой земле полуземлянки... Смерт-
ность переселенцев превышала все до-
пустимые нормы, поэтому неудивитель-
но, что ближе к весне участились слу-
чаи побегов. Депортированные калмы-
ки оказались под пристальным наблюде-
нием НКВД и были обязаны регулярно 
отмечаться в ближайших комендатурах.

Калмыцких ребятишек разместили в 
детдоме № 99 на Тропинском участке 
Заводоуковского леспромхоза. Там уже 
жили маленькие ленинградцы. Но мест-
ное население всё равно называло этот 
детдом – калмыцким. Дети плохо зна-
ли русский язык. Но деваться им было 
некуда – язык учили. Тем более что со-
гласно распоряжению  Правительства 
от  20 июня 1944 года калмыцкие дети 
должны были обучаться в школе толь-
ко на русском. Это, несомненно, приве-
ло к утрате национальных традиций и 

обычаев, трансформации этнического 
самосознания…

Как относилось к калмыкам местное на-
селение – неизвестно. Сведений об этом  
в архивах нет. Мне с трудом удалось оты-
скать свидетеля тех событий – труженицу 
тыла Валентину Сергиенко. В годы войны 
она жила на третьем кордоне и  работала в 
детдоме воспитателем. Вспоминает, что ус-
ловия проживания детей были неважные. 
Это подтверждают и акты обследования 
детдома: ребята находились в плохо при-
способленных бараках, питание было до-
вольно скудным, низкокалорийным. Дети 
часто страдали желудочно-кишечными рас-
стройствами. В августе-сентябре 1944 года 
детдому № 99 было переведено 45 тысяч 
рублей, спущен наряд на продукты для ста 
воспитанников и 25 сотрудников, выделено 
по две тетради на учащегося.  

Известно, что ребята школьного возраста 
посещали уроки педагогов Зубрицкой, Му-
саева, Басанова и Адамяко. В 1944-1945 го-
дах воспитателями, учителями и медсёстра-
ми здесь работали Б. Шургучиев, Б. Сарти-
кова, Е. Гацинова, А.Басанова,  З. Зыгано-
ва, Д. Церенов.

Валентина Сергиенко рассказывает, что 
вместе с детьми прибыли и работали в дет-
доме бухгалтер Джорж Адашев (возмож-
но, Абашеев),  помогал по хозяйству инва-
лид на «деревянной ноге» Роман (фами-
лию не помнит), который потом и остался 
жить на кордоне.

 В конце 1945-го детский дом  расформи-
ровали. Депортированных детей размести-
ли в детдомах Викуловского, Исетского, Юр-
гинского, Голышмановского и Маслянского 
(ныне Сладковского) районов.

В 50-е годы ХХ века большинство кал-
мыков вернулось на родину. Но для мно-
гих из них сибирская земля навсегда оста-
лась символом скорби и печали... 

елена ермАчкОвА, 
кандидат исторических наук,

 г. Заводоуковск
Фото с сайта www.elzabair.ru

сИбИрь 
как сИМвол скорбИ

Сегодня в заводоуковском спортком-
плексе «Сосновый бор» пройдёт па-
рад-открытие областного чемпиона-
та по волейболу сезона 2016-2017 го-
дов среди женщин.

В соревнованиях участвуют пять ко-
манд. В полдень сборная округа встре-

тится с командой города Ялуторовска, а 
в 16.30 – Упоровского района. Завтра на-
ши спортсменки будут играть с волейбо-
листками из Нижнетавдинского и Ялуто-
ровского районов.  

Организаторы чемпионата ждут болель-
щиков в спортивном зале «Соснового бо-
ра». Вход бесплатный. 

спортивная афиша На старте – дамы 


